

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Gerona, un mes. . . . .	1	pta.
» » trimestre.. . . .	2'50	»
Fuera de la capital, un trimestre.. . . .	3	»
En el Extranjero, un trimestre.. . . .	5	»
Números sueltos. . . . .	0'10	»
Anuncios línea. . . . .	0'50	»
Comunicados á precios convencionales.		

PAGO POR ADELANTADO



## PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En Gerona, en la Redacción y Administración del periódico.  
 En Figueras, Jaime Malé, Perelada.  
 En Olot, Imprenta de Juan Bonet.  
 Quedan además autorizados los presidentes de Juntas y Centros tradicionalistas.  
 No se devuelven originales.

# EL BALUARTE

PERIÓDICO TRADICIONALISTA

## REDACCION:

Calle de la Cort-Real, núm. 15  
 en el Círculo Tradicionalista.

## SE PUBLICA:

Miércoles, Viernes y Domingos.

## ADMINISTRACION:

en la misma Redacción  
 Cort-Real, núm. 15, bajos.

## SECCIÓN RELIGIOSA

**Santos de hoy.**—San Olegario obispo de Barcelona.

**Santos de mañana.**—San Tomás de Aquino doctor.

**Cuarenta Horas.**—Continúan en la Santa Iglesia Catedral.—La exposición dura desde las 8 á las 11 y media por la mañana, y de las 4 y tres cuartos á las 6 y tres cuartos por la tarde.

## Noticias locales y regionales

Mañana, festividad de Santo Tomás de Aquino se celebrarán en la iglesia del Seminario solemnes cultos en honor de su santo patrón con el esplendor que tiene de costumbre.

A las siete de la mañana misa de comunión con plática preparatoria. A las diez solemne oficio cantado por la orquesta de la Catedral y el sermón del Santo que predicará un Padre Dominico de la residencia de Barcelona.

En los años anteriores se hacía función por la noche, pero este año ha tenido que suprimirse para poder dedicar al Santo un acto literario que será también de gran importancia para un establecimiento de esta clase.

A las tres de la tarde se dará principio al acto defendiendo unas verdades de Santo Tomás, impugnándolas otros.

Procuraremos asistir para poderlo consignar en las columnas de nuestro periódico.

—A consecuencia de la nevada de anteayer ha bajado notablemente la temperatura, dejándose sentir un frío impropio del mes de Marzo.

—El *Boletín Oficial* del lunes 4 del actual, anuncia para el día 6 del próximo mes de Abril, la subasta de las obras de la carretera de la estación de San Jordi Desvalls á Mediñá, importando el presupuesto de contrata 224.904 pesetas.

—El gobernador civil de esta provincia D. Ricardo Ayuso, se halla enfermo de algun cuidado. Le deseamos pronto y completo restablecimiento en su importante salud.

—La Asociación Literaria de esta ciudad, celebró el domingo último Junta general para renovar parte de la directiva, habiendo sido elegidos: D. Joaquin Botet y Sisó, vicepresidente y D. Enrique Grabit, secretario.

También se nombró el Jurado del certamen de este año, quedando constituido en esta forma: presidente, D. Juan Permanyer; vocales, el Rdo. D. Miguel Serra, Pbro., D. Esteban Isern y D. José Torelló; secretario, D. Pedro de Palol, suplentes D. Pedro Ramió, D. José Rodríguez Zea y D. Aniceto Ibran.

—En el actual reemplazo la zona de Gerona debe entregar al Regimiento Infantería de Bailén 123 reclutas; al Batallón Cazadores de Llerena 85; al Regimiento Infantería de Africa núm. 2, 34; idem idem de Africa núm. 3, 32; al primer Regimiento Artillería de Montaña 10; al 9.º idem Montado de Artillería de campaña 31; al 4.º idem Zapadores Minadores, 14; al de Pontoneros 4; al Batallón de Ferro-carriles 2; idem de Telégrafos 2 y á la Brigada de Sanidad militar 11.

—El lunes por la mañana se encontró en el trayecto de la línea férrea entre el término de Mollet y Bordils el cadáver de un hombre arrollado por el tren, sin que haya sido posible por ahora ser identificado.

—Se hallan ya organizados los diez batallones que en esta región deben estar preparados para marchar á Cuba. Los primeros de cuya constitución se ha tenido noticia de la Capitanía general han sido los de Almansa, San Quintín y Guipúzcoa.

—El batallón Peninsular núm. 4 quedará definitivamente reconcentrado pasado mañana en Barcelona.

—A la mayoría de las ordenanzas de la Capitanía general les ha tocado formar parte del batallón Peninsular.

—A algunos soldados que deseaban permutar con otros para no ir á Cuba les han pedido sus compañeros 40 y 50 duros.

—Los subalternos de esta región que se han prestado voluntariamente á ir á Cuba, son los tenientes don Emilio Gómez Durán, don Luis Marín Tintoré, don Ceferino Pérez Fernández, don José Castro Vázquez y don Pedro Mena. Este último ha permutado con don Ricardo La Canal, á quien le había tocado bola negra en el sorteo efectuado anteanoche.

Se ha encargado interinamente del mando del batallón Peninsular núm. 4 el comandante don Antonio Torrejón.

—Del sorteo efectuado entre los batallones cazadores de Mérida y Alfonso XII. que compone la sexta media brigada, ha correspondido al primero ir á Cuba y entre los de Barcelona y Figueras, que componen la quinta media brigada, ha correspondido marchar al batallón cazadores de Barcelona.

—Esta madrugada ha salido de La Seo de Urgel el contingente del segundo batallón del regimiento de Aragón. Pasado mañana llegará á Calaf á hora oportuna para tomar el tren que lo conducirá á esta capital.

**CAJA DE AHORROS DE GERONA.**—Ciudadanos 16 y Liebre, 2.—Imposiciones al 5 por 100 anual desde 10 ptas.—Idem al 3' 50 por 100 desde una pta.—Se admiten los lunes, jueves y sábados de 9 á 1 y los domingos de 10 á 12.

Para las devoluciones los mismos dias y horas.—Se facilitan gratis prospectos para los demás detalles.

**J. LLINÁS Y C.<sup>a</sup>—Banqueros.**—Ciudadanos 16.—Compran con beneficio, cupones de Exterior, Cubas y otros. Compran y venden valores al contado.—Reciben órdenes de bolsa.—Abre cuentas corrientes con interes.

## Crónica general

### España

—Los siete batallones que en breve marcharán á Cuba serán armados con fusiles Mauser.

—Ha celebrado una conferencia con el ministro de la Guerra, el marqués de Comillas, para ultimar los preparativos de embarque de soldados.

Se ha acordado que los siete batallones regionales marchen en los días 7 y 8, embarcando dos en Cádiz, dos en Barcelona, uno en Santander, otro en Valencia y el restante en Coruña.

Marcharán además, en los días indicados, 2.500 hombres que se envían para cubrir bajas.

Embarcarán en Cádiz y en Santander.

Se ha ofrecido al Gobierno para marchar á Cuba el ex-ministro de Marina don Pascual Cervera.

—El cuerpo de voluntarios de la Habana ha reiterado á las autoridades que cuantos lo forman estan dispuestos, á reforzar las filas de nuestros soldados para combatir la insurrección.

—El conde de la Mortera tambien se ha ofrecido al gobernador general para organizar guerrillas de voluntarios, siendo de su cuenta todos los gastos.

—El Gobierno estaba ayer sin noticias de Cuba, por cuyo motivo se notó gran ansiedad en los centros oficiales.

Aseguran nuestros cónsules en Santo Domingo y Costa Rica que se encuentran en aquellos países los cabecillas Gómez y Macer.

—La Regente continua enferma, habiendo estado en Palacio los señores Groizard y Maura para conferenciar con los médicos encargados de su asistencia facultativa.

—Se halla gravemente enferma en su residencia de Lisboa «Quinta de la Mitra» la ilustre poetisa doña Carolina Coronado.

—Se encuentra en Sevilla el astrónomo D. León Hermoso que firma sus trabajos con el seudónimo Noherlesoom.

—Ha llegado á Tánger la máquina que esperaba la compañía de electricidad para el nuevo alumbrado público.

—En varias comarcas de Andalucía presentan mal aspecto los sembrados por efecto del encharcamiento en que se encuentran los campos hace ya tanto tiempo, temiéndose que se pierda por completo la cosecha de cereales.

—En un juzgado de Málaga se instruye causa contra M. Mitoussoff y Mad. Quintín, quienes estuvieron en aquella ciudad en Mayo último hospedados en el hotel de Roma, titulándose Mitoussoff príncipe ruso.

—*El Nacional* protesta enérgicamente contra la novación introducida por el convenio con Sidi Brisha en el tratado de Marrakesh, considerando esto como consecuencia inevitable y fatal de los errores anteriores, siendo el señor Sagasta el único responsable del error.

### Extranjero

Telegrafía de Roma que algunos personajes ministeriales aseguran que Italia tomará parte en la Exposición de París que debe celebrarse en el año 1900.

—Ha sido asesinado en Nápoles por un jornalero italiano el ingeniero de la compañía francesa de aguas, M. Blake.

El asesino no ha sido habido. Mr. Blake, de origen irlandés se alistó

como voluntario en el ejército francés é hizo con el general Bourbaki toda la campaña del año 1870.

—Dicen de Paris que en el boulevard Ornano ha sido encontrada una bomba explosiva con la mecha apagada.

—Un accidente horroroso ha ocurrido en Doumbroveni, Rumania. Habiendo explotado en una destilaría una caldera, hundióse el piso y cayeron en un cubo lleno de sustancias alcohólicas en ebullición. Doce obreros perecieron hervidos, resultando heridos de gravedad algunos otros.

—El ministro de Negocios Extranjeros ha dado un almuerzo en honor del general Martínez Campos.

Se sabe que el general ha recibido indicaciones del señor Sagasta para que vaya á la isla de Cuba.

—Se prosiguen las negociaciones para celebrar un tratado de paz entre China y el Japón, debiendo reunirse los ministros plenipotenciarios en la ciudad de Sudguert, en la isla de Nippon.

—Asegúrase que cierto número de contra-torpederos serán agregados á la marina italiana. Cinco serán construidos por los arsenales y los demás por la industria privada.

---

## **CATALANISMO**

---

Por primera vez vamos á escribir sobre la materia que indica el epígrafe, moviéndonos á ello el hermoso discurso leído por nuestro antiguo condiscípulo y buen amigo don Francisco de Sales Maspons y Labrés, Presidente del «Centro Excursionista de Cataluña», en la sesión inaugural del corriente año económico.

Escrito en catalán literario de buen gusto, ameno, bien pensado, dando muestra de los conocimientos históricos, geológicos, estéticos y de los estudios que sobre nuestra tierra catalana ha ido reuniendo su ilustrado autor, nos hemos fijado sobre todo en el alma del discurso, en lo que puede dar idea del catalanismo, de sus ideales, de sus fines, de sus tendencias y de su porvenir.

Si el catalanismo limitara su esfera de acción al campo literario, artístico ó histórico, lo miraríamos como se mira á una moda que tuvo un principio modesto y fué tomando cuerpo por encontrar en él literatos y artistas tema para sus poesías y estudios, como lo habían buscado antes en el clasicismo y luego en el romanticismo, hasta venir otra moda que substituya al catalanismo cuando éste ya no interese al público y tenga

agotados todos sus filones. Este es el catalanismo de los juegos florales y el del Centro Excursionista de Cataluña, que «es el catalanismo práctico, científico», como dice el señor Maspons.

Pero, hay además otro catalanismo «batallador, político» según expresa el autor del discurso, «al cual, dice, se han lanzado todas las asociaciones, numerosas, entusiastas que han nacido detrás de nosotros», esto es, de los excursionistas, y este catalanismo bien merece que nos ocupe unos momentos; pues algo acerca de él hemos de decir á nuestros amigos, y aun á nuestros adversarios.

Pues, no hay porque ocultar que el catalanismo va alcanzando gran desarrollo y abriéndose camino, sobre todo en los elementos jóvenes de nuestra generación, á los cuales llega á aprisionar; lo cual se comprende.

Cataluña perdió por completo su manera natural de ser, su importancia, sus glorias y su prosperidad desde el momento en que las aguas del liberalismo invadieron toda la extensión de la Península sobresañando solo los cerros sobre que descansa la villa de Madrid, desde que se quiso imponer la uniformidad en todos los movimientos de las provincias, y una centralización despótica y corruptura llevó toda la vida al estómago de la nación, ó sea de su capital, dejando sin vida á todos sus miembros.

Este malestar, antes de ser económico y social, fué intelectual, fué moral; por esto se apoderó de él la imaginación, y en sentidas poesías empezó á exhalar sus tristezas, á cantar los recuerdos de lo que había sido, sus odios y sus esperanzas... Así empezó el catalanismo.

De la misma manera empezó la idea de la unidad italiana: por la poesía y por la literatura. La cantaron grandes genios, en prosa y en verso, embellecieron la idea, y poco á poco fueron infiltrándola en el corazón de aquellas generaciones.

Para que de idea pasara á realidad tuvo que buscar donde encarnarse, y el terreno fué pronto hallado. Las sociedades secretas que la habían amamantado la encarnaron en el odio á la tradición y sobre todo al Pontificado. Pero así hubiera quedado sin el poder de la masonería, que confió el triunfo de esta idea á Víctor Manuel, á cuyo servicio colocó á Francia y á Inglaterra y á todos los demás elementos perfidiosos que produjeron la unidad italiana. De lo porvenir de aquella idea tan embellecida, solo diremos por lo que tiene relación con nuestro tema, que cuando se acabe de demostrar que por la unidad no se llega allá á la dicha, antes á todas las desventuras, á la idea de la unidad sucederá la de

la federación... y vuelta á empezar la historia de las ilusiones de los pueblos, es decir, paso á nueva moda.

A medida que el liberalismo ha ido dejando sentir sus funestos efectos en nuestra Patria se ha presentado espontáneamente una reacción que va tomando sus formas y caminos naturales. Así como en el orden social este malestar ha llevado á unos á buscar su remedio en el retroceso á los sanos principios, á otros en teorías peligrosas ó utópicas, como el socialismo, el colectivismo, el anarquismo, de la misma manera en el orden natural de las cosas, ha lanzado á las Provincias vascas y á Navarra á la querencia de sus fueros, á Galicia al regionalismo, á Cataluña al catalanismo, y donde no había refugio histórico en que ampararse, al cantonalismo y á la mano negra.

La dificultad que los catalanistas no han podido vencer, porque para ellos es realmente invencible, está en lo siguiente: ¿en quién ó en qué se encarna el catalanismo para darle cuerpo y llevarlo á la práctica ó sea para convertirlo en un hecho?

Nosotros hemos estado años enteros contemplándole divagar, saltar de un lado á otro; ora siguiendo la voz de un apóstol, ora en las columnas de una publicación, ora en los salones de una sociedad y ora en la tribuna de los *meetings*, fluctuando, dividiéndose, contradiciéndose; queriendo unos el triunfo del catalanismo, ó sea el enaltecimiento de Cataluña, que en suma esto significa el catalanismo, apoyándolo en la idea moderna en su tendencia más atea y laica, al paso que otros en la restauración del sentimiento católico, que tantas maravillas morales y materiales produjo en nuestro suelo; unos quieren una Cataluña revolucionaria, federal; otros la quieren restaurada por ellos bajo el espíritu tradicional. Unos se llaman regionalistas, otros son federalistas; unos unitarios, otros hasta en su corazón suspiran por la independendencia.

Pero de todos los matices, el que menos comprendemos es el de aquellos que llamándose, y siéndolo, liberales, parlamentarios y arrimados al orden de cosas creado por el liberalismo, piensan, ó dicen, que á fuerza de discursos, de exposiciones y asambleas podrán llegar á obtener el triunfo del catalanismo, como si cupiera en lo posible que el liberalismo pudiera dejar de ser centralizador, el parlamentarismo corruptor y el estado de decadencia en que se halla todo dejar de producir el despotismo, el caciquismo y la ruina, contra todo lo cual se levanta el catalanismo.

Todo esto, que encierra en el catalanismo político el señor Maspons, lo deja fuera puertas del Centro excursionista, que es científico, y por

consiguiente fuera de su discurso, pero no oculta los vínculos que unen al uno con el otro. Y tiene razón. Si el catalanismo no tiene porvenir político, si pierde la esperanza ó deja de ofrecer probabilidades de triunfo, de producir, *L' Enaltiment de Catalunya*, si esas generaciones llenas de corazón y todavía no contaminadas por el error político ven que esta idea que acarician, no se encarna en un sér que le dé vida y lo debe á la victoria, se cansarán de esperar..... y pasará la moda, y las generaciones que vengan buscarán nuevas vías para los sentimientos de su corazón, para su patriotismo.

Nosotros, que somos tan catalanistas, por lo menos, como el que más, á quienes nadie puede ganarnos en amor á Cataluña y en el deseo de su enaltecimiento, que no hemos sido nunca amigos ni cómplices de los que incendiaron sus monumentos, destrozaron sus archivos y redujeron á Cataluña á la servidumbre liberal, antes los hemos combatido siempre, nosotros no hemos hecho alarde de catalanismo, ni nos hemos asociado á este movimiento, algunas veces febril y por lo tanto atropellado, de sus propagandas ni organismos, porque no hemos querido descender de nuestras posiciones ni ser arrastrados por el movimiento de las aguas en que se ahogaran tantas ilusiones.

Nos ha bastado decir lo que somos, y despues sentarnos, observar y esperar. Hemos dicho que somos regionalistas, esto es, partidarios de todas las descentralizaciones y de todas las libertades forales prometidas en los programas de nuestro augusto Jefe; somos la tradición en lo que tiene de santo y de glorioso, y el progreso verdadero, por lo que somos los herederos de lo porvenir. En nosotros se encarna el catalanismo, y no existe ni puede existir otro árbol que el nuestro en que la hermosa y robusta Cataluña pueda encontrar la sombra y la lozanía que busca.

Ahora, por primera vez, nos dirigimos á los catalanistas para decirles: Ensayad, buscad, discurrid; y cuando esteis abatidos, hastiados, antes de entregaros al desengaño, levantad los ojos á nuestra causa.

Entonces os convencereis de que fuera de nosotros no hay verdadero catalanismo; por esto no vamos tras de vosotros, sois vosotros los que un día vendreis á nuestro encuentro. Os esperamos, porque al fin os convencereis de que «*L' enaltiment de Catalunya*» no pueden darlo más que los que somos enemigos de lo que ha sido su muerte, pues el catalanismo es una idea que no puede encarnarse más que en quien la tiene escrita en su bandera, que puede verse triunfante.

*L. M. de Ll.*

## LA INSURRECCIÓN EN CUBA

Los despachos oficiales —únicos á que debemos atenernos por el momento—reducen á tres el número de las partidas insurrectas: la de Baire, la de Guantánamo y la de Matanzas.

La más importante, sin duda alguna, es la primera, pues la versión oficial la presenta compuesta de unos 900 hombres, que se han apoderado del pueblo para hacerse en él fuertes contra las tropas del Gobierno.

La segunda, es decir, la levantada en Guantánamo, consta de unos 100 á 150 hombres, contra la cual opera el general Lachambre, y la última, en fin, la organizada en la jurisdicción de Matanzas, carece de importancia numérica hasta ahora, y aun existe la duda de si es la misma á que un despacho se refiere el gobernador general anunciando que ha sido copada.

Con los rebeldes de Baire se ha entrado en tratos, dándoseles un plazo de veinticuatro horas para deponer las armas. No se cree que cedan.

Sin embargo, anoche decía el Sr. Abarzuza que se había recibido un telegrama un tanto optimista del general Calleja, pues éste decía que quedaba reducido el movimiento insurreccional á Santiago de Cuba, pudiéndose dar por terminado en las de la Habana y Matanzas, pero sin entrar en pormenores.

### Los periódicos extranjeros.

Hé aquí lo que, entre otras cosas, telegrafían de Nueva York á *El Liberal*:

El *Sun* se expresa de la manera siguiente:

«El despotismo español en Cuba, isla situada cerca de nosotros y á miles de leguas de España, es una anomalía absurda; pero no nos sorprende la noticia de los triunfos alcanzados por los españoles sobre patriotas sin organización y con armamento deficiente.

Deseamos el triunfo de este pueblo, pueblo que lucha.»

El *Recorder* pregunta si el presidente Cleveland aceptaría la perla de las Antillas, si se podía obtenerla por nada.

El *World* dice así: «Desde que se arregló la cuestión de la esclavitud en Cuba deseamos cada vez anexionarnos esta isla; pero nos alegraríamos de verla convertida en República.»

«Ninguna potencia europea—añade,—á excepción de España, podrá nunca dominar á Cuba. La doctrina de Monroe establece este punto; pero Cuba podría tener un gran porvenir como República con nuestra amistad.

Esperábase desde hace muchos meses ver estallar la revolución en Cuba, y todo estaba madurado para ello.

Los partidarios de la independencia de Cuba han reunido mucho dinero para mantener la guerra contra España, y dicen que pueden duplicar los recursos.

El 7 de Enero pasado, los fabricantes de cigarros de Tampa dieron 60.000 duros, y están dispuestos á dar 100.000 más, en caso necesario.

La contestación al llamamiento á los patriotas ha sido más generosa en

Cayo Hueso que en Tampa, y esto es tanto más sorprendente cuanto que los cubanos de Cayo Hueso se hallan en mala situación financiera.

González de Quesada, secretario del partido revolucionario cubano, que recogió durante los seis últimos meses fondos para la causa de la revolución, ha llegado recientemente á Tampa, procedente de Cayo Hueso, y ha sido recibido en la estación por 50 cubanos, que le acompañaron hasta la casa de Fernando Figueredo, donde muchos centenares de partidarios fueron á hacerle una visita.

En la América del Sur esperaban poder disponer de muchos millones de dollars antes del fin del verano, con el fin de asestar un gran golpe á la libertad y á la independencia de Cuba.

El proyecto de revolución se ha llevado con mucho sigilo y discreción.»

En *El Imparcial* leemos lo siguiente:

«No se explicaba anoche el Sr. Abarzuza a que obedecía la alarma que produjo en el Congreso la lectura del periódico de Lóndres *L' Standard* llegado ayer á Madrid.

La importancia que dieron algunos conservadores á los telegramas publicados por este periódico extranjero, dió motivo á que el ministro de Ultramar, Sr. Abarzuza, desmintiera rotundamente cuanto decían los corresponsales en la Habana al periódico de Lóndres.»

#### Los jefes de la insurrección.

El negro *Guillermo Moncada*, que capitanea una de las partidas levantadas en la provincia de Santiago de Cuba, es el hombre más popular entre los de su raza en aquella isla.

Es casi un gigante, y está dotado de una fuerza hercúlea y de un valor extraordinario. Los negros citan con orgullo el nombre de *Guillermón*, como muestra de lo que es capaz su raza. Por este prestigio conocido ha causado cierta alarma la noticia de estar ese cabecilla en campaña en el departamento oriental, donde la gente de color abunda mucho.

*Guillermón* se titulaba brigadier en la pasada guerra. Persona que lo conoce y á quien debemos estas noticias, nos asegura que *Guillermón* es de los que ven en la independencia de Cuba el triunfo de su raza, y por eso pelea por ella, pues en realidad odia á los criollos tanto como á los españoles peninsulares, y además los desprecia.

Es muy vivo y simpático; pero se advierte en él la confianza en su fuerza. Año más ó menos, está alrededor de los cincuenta. Fué de los últimos cabecillas que se acogieron á la paz del Zanjón, pues se encontraba muy á gusto en campaña. Su carácter inquieto le atraía constantemente los recelos de la autoridad, por lo cual fué en 1880 desterrado de la isla.

Volvió luego, y aun obtuvo un empleo público; pero siempre alentaba entre los negros el espíritu de rebelión. Según dice un diario conservador, estaba preso cuando el general Calleja estuvo en Santiago de Cuba, y le hizo poner en libertad.

*Máximo Gómez* es blanco. Fué el jefe de la pasada insurrección; tiene sesenta años y gran energía y mucho prestigio entre los separatistas. Per-

teneció á la milicia de Santo Domingo, que estuvo al servicio de España, y después fué á Cuba con el general Valera.

*Martí* es el presidente del Comité central revolucionario de Cuba. Tiene cuarenta y nueve años y no tomó parte en la guerra pasada. Es blanco y el primero de los agitadores separatistas. Residía en Cayo Hueso, y los trabajos de la conspiración le estaban completamente encomendados.

#### El campo de la insurrección.

Guantánamo es una población de bastante importancia, ya por sí, ya por la bahía conocida con el nombre de La Caimanera, unida á la población por un ferro-carril, y que se prolonga hasta el poblado de Jamaica.

Guantánamo puede decirse que es la segunda población comercial de Santiago de Cuba, y en su llano, de ocho á diez leguas de extensión, hállase establecido gran número de ingenios que durante la pasada guerra, se salvaron de la tea incendiaria gracias á los esfuerzos de las tropas voluntarias y de las escuadras de Guantánamo, formadas en su mayoría por cubanos y hoy reducidas á una corta compañía. En la parte montuosa, que es extensísima, hay bastantes cafetales, en su inmensa mayoría propiedad de los antiguos esclavos dedicados á este cultivo.

El poblado de Baire realmente es pequeño, pero está rodeado de numerosa y rica *sitiería*, es decir, de pequeñas fincas dedicadas á cultivos menores, cuyos propietarios y trabajadores se han distinguido siempre por sus opiniones separatistas.

Muy próximo á Baire se encuentra Jiguani, que es un poblado de mucha más importancia, y en donde abundan también los separatistas; ambos están próximos al río Contramestre, que desemboca en el Cauto, uno de los más importantes de la isla.

Entre ambos poblados y la costa Sur, y próxima á ellos, se encuentra la Sierra Maestra, célebre en la pasada guerra por haber sido constante refugio, punto de organización y de descanso de las fuerzas insurrectas que operaban en el departamento Oriental, y donde los Maceo, Guillermon y Flor Crombert tuvieron tantos encuentros con las fuerzas españolas, especialmente en la época del mando del general Martínez Campos.

(Además hay por otras partes algunas partidas, aunque por las noticias que hasta ahora se tienen son insignificantes.)

#### D. Jaime y la prensa de Tánger.

El *Diario de Tánger*, después de describir la visita de nuestro Príncipe, dice lo siguiente:

«Vamos ahora á decir la impresión que nos ha causado, tanto más imparcial cuanto que ni somos carlistas, porque en tierra extranjera no hay más que un partido, que es el de la patria, ni le hemos tratado como á Príncipe (por su incógnito), sino como hombre y como amigo, no oyendo el lenguaje de la adulación, sino el de la sinceridad. Desde este rincón del planeta se sigue el movimiento político general por la lectura de la prensa

y en el viaje que hizo á España en compañía del señor Olazábal, seguimos paso á paso la descripción de los principales periódicos españoles.

Los carlistas lo pintaban como un portento, los liberales trataron de ponerlo en ridículo. En esta baraunda nos quedamos sin formar opinión. Hoy la tenemos formada, propia, personal, no fundada en impresiones, sino en hechos, y podemos darla del modo más completo é independiente de todo compromiso.

Es D. Jaime, en lo físico, un jóven de aventajada estatura, rubio, de ojos azules; su mirada, ora penetrante, ora plácida y tranquila, ora despide destellos reveladores de grandes energías cuando se entusiasma hablando; sonrisa benévola y expresión de noble franqueza en toda su fisonomía, que despierta simpatías, atrae su persona desde el primer momento; en sus movimientos hay distinción y elegancia; guardador de las formas hasta el último extremo, haciendo un verdadero culto de la cortesía, de conversación fluida y amena y sin pesadeces de erudito trasnochado, pero demostrando saber mucho de todo. habla, lee y escribe á la perfección seis idiomas vivos y dos clásicos, y en su acento castellano hay tonalidades de verdadero español; no se advierte que ha sido educado y que ha pasado la vida fuera de España; por eso al inscribirse en el hotel como de esta nacionalidad, al oírle hablar, nadie tuvo duda alguna, absolutamente ninguna de que lo fuese. Esta ha sido una de las cosas que más entusiasmo le causaba. Ha visitado todos los centros menos los oficiales, ha hablado con todo el mundo menos con los ministros y cónsules.

De todo ha tomado buena nota, lleva apuntes interesantes, y su espíritu de crítica y de investigación ha llevado un derrotero seguro, alejándose de las alturas de donde por la distancia el cristal con que se mira y las nieblas intermedias, ó sean las personas adjuntas, encargadas de cambiar la faz de las cosas, hace que se formen juicios erróneos que envuelven unas veces optimismos sin fundamento, otras pesimismo que nos enervan, para llevar á la práctica las concepciones del pensamiento, acercándose á las clases que por su misma posición no tienen interés ni en engañar ni en aparecer engañados. O mucho nos equivocamos, ó D. Jaime lleva ideas de Marruecos más sólidas y más ciertas que otros caballeros que han pasado por aquí sin que por sus cerebros haya pasado la verdad.

Hay en D. Jaime otra cosa que agrada sobre toda ponderación: el español que es lo ha demostrado en obras y en palabras, y en que constantemente habla de España y de sus asuntos. Apenas llegó preguntó por un hotel español, por el Correo, Telégrafos, tiendas de españoles, y venía vestido á la española con su boina azul, la cual ha llevado constantemente. Está perfectamente enterado de toda la marcha política de España, de personas y cosas. Habla y discurre como si toda su vida hubiera estado presenciando los acontecimientos á que se refiere.

Volvemos á repetirlo: no somos carlistas, pero no podemos menos de decir que *el chico* se nos ha metido en el corazón por la puerta de su talento, de su bondad y de su acendrado españolismo.

# Sección Comercial

## Telegrama de la Casa Quintana y Bassols.—Gerona.

CIERRE DE BOLSA DE BARCELONA.

Dia 5 Marzo 1895.

Valores del Estado.		Co ntad	Fin mes.	Próximo.	Obligaciones.		Contado.
Interior.			73'77		Almansas 5 por 100.		74'75
Exterior.			83'25		Francias 6 por 100.		93'00
Amortizable.		82'25			Idem 3 por 100.		52'37
Cubas, emision de 1886.		107'62			Cédulas no hipotec. 6 por 100.		90'25
Cubas, idem de 1890.		98'25			Orenses 3 por 100.		30'12
<b>Acciones.</b>					<b>Bolsa de Madrid.</b>		
Banco Hispano Colonial.			00'00		Interior.		00'00
F.-C. Norte de España.			27'65		<b>Bolsas extranjeras.</b>		
F.-C. Tarrag. Barcel. y Francia.			24'55		Giros.		8'30
F.-C. Med.-Zam., Orense á Vigo.			8'80		PARIS. Renta Exterior.		77'31
					Accs. f.-c. Norte Esp.		120'00
					LONDRES. Renta Exterior.		00'00
<b>Oro.</b>					<b>Billetes de Banco.</b>		
Centenes Alfonso.		7'00	} . . Se toman. .		Inglese.		26'30
Centenes Isabelinos.		10'50			Franceses.		7'20
Onzas.		7'80			Italianos.		1'80
Cuartos.		7'40			Suizos.		6'80
Oro pequeño.		5'00					
Aumento.		00'00					

Ciudadanos, 20 y Subida San Martin, 1, principal

## J. LLINÁS Y COMP.<sup>a</sup> — Banqueros.

Ciudadanos 16, GERONA.

Telegramas: Llinás.—Banqueros,

Dia 5 de Marzo de 1895.

Oro.		Cupones.	
Operaciones.		VENCIMIENTO PRÓXIMO	
Centenes Alfonso.	6' 90 por 100	Operaciones.	
Onzas.	8' 00 » »	Billetes Hip. Cuba.	7' 10 beneficio
Centenes isabelinos.	10' 80 » »	Exterior.	6' 00 idem.
Monedas 20 pesetas.	7' 60 » »	Interior y Amort.	2' 00 daño.
Oro pequeño.	4' 80 » »	<b>Giros.</b>	
(Precios de compra).		Operaciones.	
		Francos 8 dias vista.	8' 30
		Libras 30 dias vista.	27' 20

Cobros, reembolsos, giros, descuentos, apertura de cuentas corrientes con interés, cartas de crédito sobre todos los paises, órdenes de Bolsa al contado, depósitos, compra de cupones, seguros sobre cambios extranjeros hasta tres meses, pignoraciones sobre valores cotizados eu bolsa ó mercancías, pagos telegráficos, aperturas de cuentas en francos ó libras esterlinas con obligación de reponer en las mismas monedas sin pérdida de cambio, aun cuando el cliente tenga su establecimiento en España, y cuantas operaciones son propias del negocio de Banca.

## Sección de anuncios

# GRAN FONDA Y RESTAURANT CONDAL

Costa, Casanovas y C.<sup>a</sup>

Ecquera, 23, BARCELONA Plazuela del Pino, 2

(INMEDIATO Á LAS RAMBLAS).

Coche particular á la llegada de los trenes.— INTÉRPRETE

*Habitaciones amuebladas, sin manutención, á precios módicos.—Habitaciones amuebladas, con manutención, desde 6 pesetas diarias.—Comidas y banquetes á todas horas.—Servicio á la carta y á domicilio.—Comida servida en el restaurant, sin sujeción á comer en mesa redonda ú hora fija.*

## LEÓN AUDOUARD

CIRUJANO - DENTISTA

Curación de las enfermedades de la boca.—Empastes, orificaciones, etc.  
Extracciones sin dolor.—Dentaduras artificiales.

Calle de la Forsa, 1, principal.—GERONA

**CAFÉS** de Moka, Caracolillo, Puerto-Rico y Manila,

tostados diariamente.

FABRICA DE CHOCOLATES  
**SECUNDINO GRUARTMONER**

Calle de Mercaders (Neu), núm. 10.—Gerona.

## Medicamentos acreditados recomendados por la ciencia médica

### Jarabe de Hipopófitos **Gimbernát**

El mejor de los *tónicos-reconstituyentes* conocidos, abre el apetito, cura la *anémia clorosis* (colores pálidos), enfermedades medulares, *isterismo*, *insomnio*, de efectos sorprendentes en las convalecencias: frasco 10 reales.

### Vino Restaurador **Gimbernát**

Repetidos ensayos hechos por distinguidos facultativos han demostrado que era el *Restaurador* por excelencia, para combatir el escrofulismo (tumors frets), raquitismo, caries de los huesos, linfatismo, tisis, debilidades nativas ó adquiridas, vejez prematura y todas las enfermedades cuyo origen sea debilidad ó falta de nutrición.

Es de gusto agradable de modo que en vez de repugnar al enfermo, lo toma con placer: frasco 12 reales.

### Vino de Nuez de Kola **Gimbernát**

Considerando como poderoso alimento de ahorro, regulador del corazón, estimulante de las funciones digestivas y despertador de todo organismo empobrecido: precio 8 reales.

Venta al por mayor.—Farmacia del autor, Conde del Asalto, 14.—Barcelona.

*Detall en todas las farmacias.*

## FABRICA DE PIANOS

CAMBIOS, ALQUILERES Y VENTA Á PLAZOS

### **Corominas y Riera**

REPARACIONES Y AFINACIONES

Calle de la Princesa, 45

**BARCELONA**

Quienes pueden acreditar los prontos y económicos servicios que ofrece esta casa, son el sin número de familias que en la desgracia han debido á acudir á

**LA NEOTAFIA.**—Cort-Real, 18.—GERONA.

## Telegramas

**Madrid, 5** (á las 6 mañana).—Los diputados por Galicia, Navarra y Santander han nombrado una junta presidida por el señor Becerra para que gestione de la Compañía del Norte la abolición de algunas tarifas.

Continúa la situación de Cuba, moviéndose las tropas para atacar á Baire, donde sábese que hay rebeldes. En Siguaní, Bayamo y Manzanillo están sin armas y sin autoridad los insurrectos, desconcertados, sin jefes é indecisos para lanzarse sobre nuestras tropas.

En el ministerio de Ultramar se ha confirmado que se han presentado á las autoridades de Matanzas trece individuos de la partida de Marrero anunciando que se presentarán cinco más; únicos rebeldes de Matanzas.

El Presidente Cleveland ha mandado manifestar á nuestro embajador por su gobierno que no omitirá medios para vigilar en sus territorios á los separatistas que se muevan contra España.

El Consejo de Administración del ferro-carril del Norte, en su reunión de ayer, acordó restablecer las tarifas especiales.

El ministro de los Estados Unidos, á nombre del presidente de aquella república, M. Cleveland, ha visitado al señor Sagasta para ofrecerle su apoyo incondicional en los sucesos de Cuba.

Los jefes de los batallones de voluntarios de la Habana se han ofrecido al general Calleja para marchar á operaciones.

Ha reiterado el general López Dominguez en el Senado que el Gobierno cuenta con suficientes recursos para la campaña de Cuba.

Mañana á la noche es esperado el general Martínez Campos.

Ha llegado á Granada la embajada marroquí, debiendo marcharse el miércoles.

En Santiago de Cuba los separatistas decaen; los insurrectos pierden terreno.

*El Imparcial* culpa al señor Sagasta de lo ocurrido ayer con el acta del diputado por Vendrell; estos y otros asuntos, dice el diario citado, sirven á la opinión pública de barómetro que le marca las actuales depresiones del ánimo del señor Sagasta.

La *Gaceta* publica una disposición señalando el día 15 de julio próximo para la convocatoria de los exámenes en las Academias militares y otra ordenando que se constituyan en las capitales marítimas las correspondientes comisiones encargadas de intervenir en las operaciones relativas á los trigos en las Aduanas.

**Paris, 5** (á las 3 madrugada).—**Londres.**—La Cámara de los comunes ha aprobado en primera lectura el billagrario irlandés.

**Londres.**—Se han sometido los rebeldes de Mandava y Marrero, entregándose el cabecilla que los capitaneaba.